

Los factores psicosociales del agresor en el delito de Femicidio: Una revisión sistemática

Jessica Paola Yamunaqué Gonzáles^{1*}

¹ Escuela de Posgrado. Universidad César Vallejo. Perú.

* Autor para correspondencia: Jessica Paola Yamunaqué Gonzáles, ygonzalesje@ucvvirtual.edu.pe.

(Recibido: 28-09-2023. Publicado: 24-10-2023.)

DOI: 10.59427/rcli/2023/v23cs.2517-2521

Resumen

El presente artículo examina los factores psicosociales que influyen en los agresores para cometer el delito de femicidio, desde una perspectiva psicológica, social y cultural. En este artículo se utiliza una metodología de enfoque cualitativo tipo revisión sistemática, en ello se analizan artículos respecto los diferentes factores que influyen para que una persona cometa la agresión más grave, la muerte de una mujer, considerándose las evidencias científicas que se encuentran en la plataforma de datos, con la selección de diez artículos en los buscadores Scopus, Mendeley y Google académico, base de datos de acceso libre y de cinco de años de antigüedad y en idioma español, inglés y portugués. Como resultados de la búsqueda se escogieron diez artículos de revisión, relacionados con el tema de estudio. Finalmente se concluyó que existen múltiples causas que motivan al agresor para cometer el delito de femicidio, que va desde la niñez, lo psicológico hasta lo cultural.

Palabras claves: Femicidio y factores psicosociales.

Abstract

This article examines the psychosocial factors that influence aggressors to commit the crime of femicide, from a psychological, social and cultural perspective. This article uses a systematic review type qualitative approach methodology, in which articles are analyzed regarding the different factors that influence a person to commit the most serious aggression, the death of a woman, considering the scientific evidence found in the data platform, with the selection of ten articles in the Scopus, Mendeley and Google academic search engines, a free access database that is five years old and in Spanish, English and Portuguese. Ten review articles related to the topic of study were chosen as search results. Finally, it was concluded that there are multiple causes that motivate the aggressor to commit the crime of femicide, ranging from childhood, psychological to cultural.

Keywords: Femicide and psychosocial factors.

1. Introducción

Actualmente a nivel mundial el feminicidio es un flagelo que se encuentra en crecimiento, debido a diferentes factores, principalmente por situaciones determinantes causadas por el agresor. El feminicidio puede darse en diferentes ámbitos, como en el ámbito privado, es decir en relaciones de pareja, conviviente y ex convivientes; asimismo ocurre en el ámbito público, es decir aquellos que se cometen dentro del trabajo, escuela y sociedad; en ambos ámbitos los agresores intentan justificar su actuar, ya sea por celos, por rechazo de la víctima, por infidelidad, bajo nivel educativo, machismo, dependencia económica o porque ha sufrido maltrato en su niñez. En general se entiende que el feminicidio es el asesinato intencional de una mujer por el hecho de ser mujer, pero las definiciones más amplias abarcan todo asesinato de una niña o una mujer.

Los factores psicosociales como tal, son situaciones que vinculan al sujeto con el exterior, donde desenvuelve su vida social, laboral y educativo; es decir los factores psicosociales son las interacciones entre el sujeto y su trabajo diario, el medio ambiente donde se desarrolla, por un lado y por otro lado son las capacidades que tiene como trabajador, las necesidades, su cultura y experiencias que influyen en su máximo potencial en el trabajo.

Adaptado al feminicidio, el concepto factores psicosociales hace referencia a las interacciones entre el contenido del agresor y de su vivencia, el medio ambiente en que se desarrolla y las condiciones de organización, por una parte y las capacidades del individuo, sus necesidades, su cultura y su situación personal fuera del hogar por otra, todo lo cual a través de percepciones y experiencias, puede influir en la salud (física, psíquica o social) del individuo. Es así, que el objetivo de la investigación es, determinar los factores psicosociales que influyen en el agresor para la comisión del feminicidio. Este trabajo de investigación es importante porque permite conocer los factores psicosociales que inciden en el delito de feminicidio, con el fin de establecer iniciativas de prevención primaria centradas en la transformación de normas sociales y en la participación plena de las autoridades y de la sociedad para generar una cultura de cero tolerancia a la violencia contra las mujeres; la intervención temprana y la evaluación de riesgos desde la niñez.

2. Metodología

En el presente trabajo se utilizó un enfoque cualitativo, debido que se realizó una revisión general de la literatura, bajo criterios dogmáticos y científicos desarrollados por investigadores avocados al derecho y psicología. La obtención de los datos fue realizado entre el 01 al 10 de diciembre de 2022 y la investigación realizada de la literatura en las diferentes bases de datos como Scopus, Scielo y Google académico.

Criterios de elegibilidad

Dado el tema de estudio, se incluyeron estudios de naturaleza teórica, siendo excluidas aquellas revisiones de literatura de estudios que involucraban a cuestiones artificiales. Tipos de estudios: Manterola et al (2023) señalan que una revisión sistemática, son estudios cuya población procede de artículos de casuística ya publicados; es decir, se trata de un estudio de estudios; y como tal, en una revisión sistemática se recopila la información generada por investigaciones clínicas de un tema determinado, la cual, en ocasiones, es valorada de forma matemática con un meta análisis; al final estos resultados se plasman en unas conclusiones a modo de resumen del efecto de una intervención respecto de otra. Teniendo en cuenta el número limitado de estudios sobre los factores psicosociales que influyen en el agresor para cometer el delito de feminicidio, el objetivo de esta breve reseña es trazar un mapa de los conocimientos existentes sobre el tema e identificar los diseños de estudio por el nivel de las pruebas. Tipos de resultados: Se seleccionaron como resultados primarios los siguientes: casos de estudios, investigaciones empíricas, experiencias y similares.

Procedimiento

Para dar respuesta al objetivo de la investigación, se ha realizado una búsqueda manual utilizando las referencias de los estudios primarios y secundarios encontrados en la búsqueda electrónica. Las búsquedas se realizaron directamente en la base de datos Scopus, Mendeley y Google académico, utilizando como criterios de búsqueda de artículos científicos y de revisión publicados entre los periodos del 2019 al 2023, los términos de búsqueda como palabras claves se usaron las siguientes: "feminicidio" y "factores psicosociales"; obteniendo como primera búsqueda 46 artículos, y de acuerdo al criterio de inclusión y exclusión, permitió ir decantando por 10 artículos.

3. Resultados

Los resultados de la investigación se muestran a continuación de manera descriptiva, ya que la naturaleza de estos estudios no permite ningún otro tipo de análisis de igual manera, la tabla 1 presenta los resultados de manera concisa.

Tabla 1: Resultados de los principales artículos encontrados.

AUTORES	RESULTADOS
Whihington, Hakon & Haines (2023)	Tendencias de los feminicidios al inicio del siglo XI. Prevalencia, factores de riesgo y acciones nacionales de salud pública.
Mafioleti, Cerdeira & Beiras (2022)	Motivaciones para el delito de feminicidio: revisión integrativa de la literatura.
Ochoipoma, Carpio, Meza & Riveros (2022)	El fenómeno del feminicidio: Una revisión sistemática.
Fajardo, Rodríguez & Guerrero (2022)	Análisis del incremento de feminicidio en la ciudad de Bogotá entre el 2018-2020 en el marco de convivencia y seguridad ciudadana.
Parcahuanca (2022)	El perfil psicológico criminal del homicida como un factor que influye en los delitos de feminicidio de Ayacucho, en el periodo enero-diciembre 2021.
Richaud (2021)	Un primer acercamiento al perfil criminal del feminicida en México.
Quispe (2021)	Programa educativo en prevención del feminicidio íntimo y violencia en parejas de la ciudad de El Alto.
Palacios (2020)	Cuatro consideraciones socio estadísticas para revisar la etiología del feminicidio en España.
Ortega, Durán, Moreno & Gutiérrez (2020)	Factores asociados al feminicidio en América Latina: Una revisión sistemática desde la psicología forense, 2020.
Inquilla, Rufino & Inquilla (2020)	Entre la anomia e inhumanidad: casos de feminicidios en la Región Puno-Perú.

Sobre el objetivo de la investigación: Determinar los factores psicosociales que influyen en la comisión del feminicidio. En los artículos encontrados se precisan discusiones y conclusiones sobre este tema, los cuales aparecen como generadores de nuevas formas de interpretar el contexto a través de las representaciones que se crean. En la tabla 2 se muestra de la siguiente manera:

Tabla 2: Matriz de los resultados sobre los factores que influyen en el agresor para cometer el delito de feminicidio.

AUTORES	TÍTULO DE LA INVESTIGACIÓN	CONTENIDO
Whihington, Hakon & Haines (2023)	Tendencias de los feminicidios al inicio del siglo XI. Prevalencia, factores de riesgo y acciones nacionales de salud pública.	Concluye que los factores estructurales a nivel nacional, como los bajos ingresos y las desigualdades sociales y de salud moderadas/altas, están claramente asociados con las tasas de feminicidio. Asimismo, que la violencia contra las mujeres está vinculada a la desigualdad estructural (institucional y social) y la visión compleja (multicausa) de la desigualdad y las violaciones de los derechos humanos que la interseccionalidad llama la atención, incluido el género, la raza, el origen étnico, la clase, la condición de migrante, la edad, la religión y la orientación sexual.
Mafioleti, Cerdeira & Beiras (2022)	Motivaciones para el delito de feminicidio: revisión integrativa de la literatura.	Concluye que se vuelve legítimo que estos hombres maten cuando consideran que la mujer ha roto con los mandatos de feminidad y se ha atrevido a impugnar la moralidad sexual que afecta a sus cuerpos. Asimismo, el machismo, argumenta que las relaciones sociales tienden a domesticar a las mujeres, convirtiéndolas en materia prima de un aparato social que garantiza el mantenimiento del poder de los hombres.
Ochoipoma, Carpio, Meza & Riveros (2022)	El fenómeno del feminicidio: Una revisión sistemática.	Concluye que las causas más frecuentes del feminicidio en los artículos consultados son: los celos, el odio, la incapacidad para aceptar el fin de la relación y la infidelidad.
Fajardo, Rodríguez & Guerrero (2022)	Análisis del incremento de feminicidio en la ciudad de Bogotá entre el 2018-2020 en el marco de convivencia y seguridad ciudadana.	Concluye que existen factores sociodemográficos: a) localización, b) ocupación, c) educación, d) estratificación, son estos factores de riesgo de las víctimas que conllevan que sean agravadas por su pareja y conllevan al feminicidio.
Parcahuanca (2022)	El perfil psicológico criminal del homicida como un factor que influye en los delitos de feminicidio de Ayacucho, en el periodo enero-diciembre 2021.	Concluye que existe una relación positiva entre la dimensión del factor biológico, psicológico y social en el perfil psicológico criminal del homicida que influye en los delitos de feminicidio.
Richaud (2021)	Un primer acercamiento al perfil criminal del feminicida en México.	Concluye que muy probablemente son importantes para la creación de feminicidios: la cultura patriarcal que ha estado presente en la sociedad mexicana.
Quispe (2021)	Programa educativo en prevención del feminicidio íntimo y violencia en parejas de la ciudad de El Alto.	Concluye, que el factor educativo es uno de los más importantes pues refleja la violencia hacia las mujeres y la extrema violencia que es el "feminicidio íntimo" como un problema estructural que ha sido aprendida desde la familia, medios televisivos, medios sociales, instituciones educativas.
Palacios (2020)	Cuatro consideraciones socio estadísticas para revisar la etiología del feminicidio en España.	Concluye que el feminicidio es un fenómeno de etiología compleja y múltiple, con variables intervinientes indefinidas, que no permite una explicación monocausal estructural (como el "machismo") y que más bien remite a conductas individuales que no responden a un patrón motivacional general que se pueda determinar científicamente; sino es multicausal desde lo estructural, hasta lo legal.
Ortega, Durán, Moreno & Gutiérrez (2020)	Factores asociados al feminicidio en América Latina: Una revisión sistemática desde la psicología forense, 2020.	Concluye desde una visión de factores asociados a las víctimas de feminicidio en América Latina que los factores de riesgo son: vivir en zona rural, falta de acceso a servicios de salud, condición de embarazo y mujer cabeza de hogar.
Inquilla, Rufino & Inquilla (2020)	Entre la anomia e inhumanidad: casos de feminicidios en la Región Puno-Perú.	Concluye, que los feminicidios están directamente asociados con los factores individuales como condición de estado del agresor, haber sido víctima de violencia en su infancia y haber presenciado violencia en el hogar. Así como los factores socio-económicos (ocupación de la mujer e ingresos que perciben) son factores condicionantes de mayor riesgo de ocurrencia de feminicidio.

4. Discusión

La presente revisión sistemática de la literatura permitió consolidar un cuerpo de investigaciones empíricas que identificaron factores asociados al feminicidio. En este apartado, se procede a discutir los hallazgos obtenidos, a partir de diferentes referentes teóricos y resaltando los elementos principales producto del análisis de las fuentes seleccionadas. A continuación, se exponen los hallazgos más relevantes.

El machismo, se consolidó como factor preponderante para el feminicidio, tal como lo observamos en las obras de los autores Mafioleti, Cerdeira & Beiras (2022), de Richaud (2021) y Palacios (2020), los mismos que afirmaron que la cultura patriarcal, el machismo, un sistema estructural, en donde sometimiento, menosprecio y control de la mujer son constantes en los casos de violencia de género y feminicidio, donde el perpetrador acentúa su poder despojando a la mujer de su autonomía y experimenta desestabilidad cuando la víctima no se encuentra sometida, toda vez que el machismo resalta el dominio y control absoluto de la pareja como un rasgo común del feminicida; a través de la adhesión al patriarcado familiar, el agresor utiliza la violencia para reafirmar su dominio y mantener el control sobre su víctima, por lo cual, una mujer educada e independiente no encaja dentro del esquema de sumisión que sostiene la violencia de género. Aunado al machismo, los autores Ochoipoma, Carpio, Raza & Riveros (2022), adicionan como factor del feminicidio, los celos, el odio y la incapacidad del agresor de aceptar el fin de la relación. Por lo anterior, es común que los agresores busquen estrategias en detrimento de la independencia financiera de la víctima, que le permitan ejercer violencia económica contra la mujer.

Resulta importante también para la presente investigación, lo concluido por el Parcahuanca (2022), el mismo que concluye que existe una relación positiva entre la dimensión del factor biológico, psicológico y social en el perfil psicológico criminal del homicida influye en los delitos de feminicidio; es decir que el perfil de un feminicida mucho tiene que ver el estado mental que se encuentra, si como el aspecto social donde se desenvuelve, y respecto a lo biológico tengo mis discrepancias debido que se tendría que debatir en tanto el feminicida nace o se hace y allí la interrogante, ¿estaremos frente o recordaremos las teorías de Lombroso respecto a los aspectos físicos de un feminicida?.

Por otro lado contamos con los factores de riesgo de la víctima de feminicidio, según los autores Whihington, Hakon & Haines (2023), concluyeron que la víctima que tiene bajos ingresos, por su raza, su clase social, su condición migrante, su edad, son factores de riesgo para que el agresor cometa feminicidio; aunado a ello, los autores Fajardo, Rodríguez & Guerrero (2022) refieren que la localización, ocupación, estratificación conllevan a las víctimas a estar en riesgo de ser agraviadas de feminicidio. Asimismo los autores Ortega, Durán, Moreno & Gutiérrez (2020) comparten que los factores de riesgo vinculadas a las víctimas son vivir en zona rural, falta de acceso a servicios de salud, condición de embarazo y mujer cabeza de hogar. En este sentido, los autores Inquilla, Rufino & Inquilla (2020) indican que los factores de riesgo de las víctimas están íntimamente ligados a ser más propensas de ser agraviadas del delito de feminicidio, pues se encuentran en una posición de vulnerabilidad.

Como es visible el aumento de las tasas de feminicidio, nos preguntados ¿Por qué, a pesar de que los países han legislado con penas severas, las tasas de feminicidio no han decrecido? Según el autor Quispe (2021) concluyó que el factor educativo es uno de los más importantes, pues refleja la violencia hacia las mujeres y la extrema violencia que es el “feminicidio íntimo” como un problema estructural que ha sido aprendida desde la familia, medios televisivos, medios sociales e instituciones educativas, en consecuencia la solución no se encontraría en el tema legal, sino educativo.

5. Conclusiones

Se evidencia que los factores psicosociales que influyen en el agresor para cometer el delito de feminicidio es multicausal, es decir tiene que ver los antecedentes de violencia familiar en su niñez y adolescencia, debido que los agresores en su mayoría estuvieron expuestos a circunstancias de violencia, con influencia de ideas machistas y normalización de violencia, asimismo los sujetos que han cometido el delito de Feminicidio, presentan baja autoestima generadora de celos, falta de control de impulsos, lo que se ha visto reflejado en la relación con la víctima y que el perfil psicológico y social del agresor tiene que ver con la comisión del feminicidio; a su vez que si bien existen factores de riesgo de las víctimas por sus diversas situaciones o particularidades, sin embargo no ha sido factor determinante para el agresor. Finalmente, se concluye que, las sanciones punitivas contra el feminicidio no es el medio adecuado para prevenir y erradicar este flagelo, más bien considero que el tema parte desde la educación, debido que la realidad nos muestra como la ley ha sido insuficiente para controlar el fenómeno del feminicidio, por ello es necesario crear programas educativos obligatorios desde la etapa pre escolar hasta la etapa universitaria con cero tolerancia a la violencia y a fin de erradicar el machismo desde una perspectiva de igualdad de derechos y empoderando a las mujeres.

6. Referencias bibliográficas

Fajardo, E., Rodríguez, D. & Guerrero, G. (2022). Análisis del incremento de feminicidio en la ciudad de Bogotá entre el 2018-2020 en el marco de convivencia y seguridad ciudadana. *Revista Signos*. Vol. 43. pp 115-139.

Inquilla, Rufino & Inquilla (2020). Entre la anomia e inhumanidad: casos de feminicidios en la Región Puno-Perú. *Revista de Investigación en Comunicación y Desarrollo*. Vol. 11(2). pp 119-130.

Mafioleti, C., Cerdeira, D. & Beiras, A. (2022). Motivaciones para el delito de feminicidio: revisión integrativa de la literatura. *Revista Quaderns de Psicologia*. Vol.24, núm.2, e1735.

Manterola, C., Astudillo, P., Arias, E., & Nataniel Claros. (s. f.). Revisiones sistemáticas de la literatura. Que se debe saber acerca de ellas. *Cirugía Española*.

Ochoipoma, J., Carpio, N., Meza, E. & Riveros, S. (2022). El fenómeno del feminicidio: Una revisión sistemática. *Revista Latinoamericana de Derechos Humanos*. Vol.33, II semestre. pp 129-144.

Ortega, C., Durán, A., Moreno, A. & Gutiérrez (2020). Factores asociados al feminicidio en América Latina: Una revisión sistemática desde la psicología forense. *Universidad del Magdalena*.

Palacios, J. (2020). Cuatro consideraciones socio estadísticas para revisar la etiología del feminicidio en España. *Revista de Ciencias Sociales*, 8 (2). Pp 176-194.

Parcahuanca, A. (2022). El perfil psicológico criminal del homicida como un factor que influye en los delitos de feminicidio de Ayacucho, en el periodo enero-diciembre 2021. Tesis para optar el grado académico de Maestro en ciencia criminalística. *Universidad Privada Norbert Wiener*.

Quispe, D. (2021). Programa educativo en prevención del feminicidio íntimo y violencia en parejas de la ciudad de El Alto. *Revista Propuestas Educativas*. Vol 3. Nro 5. pp 43-61.

Richaud, S. (2021). Un primer acercamiento al perfil criminal del feminicida en México. *Revista Iuris Tantum*. Nro 34. Pp 73- 86.

Whihington, R., Hakon, J. & Haines A. (2023). Tendencias de los feminicidios al inicio del siglo XI. Prevalencia, factores de riesgo y acciones nacionales de salud pública. *Revista Salud Pública Mundial*. Vol.18, núm.1, 2225576.